
●●●●● ● ●●●●●● ● ● ●●

8基 层 传 真２０２２年５月１８日 星期三 责任编辑/徐雯

带兵人手记

编余小议

互联网邮箱：jbjccz@126.com
强军网网盘：jbjccz

前两天我发现，二班上等兵陈梓淇

不仅生活中越发沉默，训练热情也开始

降低，甚至几次和原本交好的副班长余

书城发生矛盾，这让我有些担心，于是

便找他了解情况。

原来，陈梓淇从入伍时就因体型偏

胖，在体能训练中吃尽苦头。尽管战友

们各出奇招帮助他加强训练，但他还是

难以摆脱成绩垫底的尴尬。上个月，连

队组织五公里武装越野考核，陈梓淇的

成绩仍不太理想。连长有些发愁，便对

大家感慨道：“看你们天天帮带陈梓淇，

怎么不见成效啊？”

副班长余书城一直负责帮带陈梓

淇 五 公 里 武 装 越 野 训 练 ，听 连 长 这 么

一问，便脱口而出：“他就是不推不动，

有 时 候 推 了 也 不 动 ，没 办 法 。”锣 鼓 听

声 ，说 话 听 音 。 站 在 一 旁 的 陈 梓 淇 本

来就心怀愧疚，思想压力很大，听到余

书 城 这 样 公 开 评 价 自 己 ，他 觉 得 心 都

凉了。

“指导员，我知道战友们都是出于

好心帮带我，我也不想老是拖后腿，但

副班长的话真的很伤人。更伤人的是，

自从他说了那番话后，大家看我的眼神

都变了……”良言一句三冬暖，恶语伤

人六月寒。陈梓淇的话让我不由深思，

官兵们日常相互开玩笑很常见，但很多

随口一说的话其实很伤人，说者真的没

有感觉、听者真的毫不在意吗？

带着疑问，我召集班长骨干召开恳

谈会。大家反映，不少官兵在与战友交

往 时 确 实 存 在 不 尊 重 人 等 现 象 ，并 用

“别太较真”“随口一说”当作挡箭牌，被

调侃的同志往往是“哑巴吃黄连——有

苦说不出”。为此，我和连长商定必须

改变这种现状。一方面，以“增进战友

情从一言一行开始”为主题展开讨论交

流，引导大家认识到深厚的战友情不仅

是从共同拼搏中获得，也要在日常生活

中维护；另一方面，通过组织“我想对你

说”“给战友的一封信”等活动，鼓励大

家真诚交流交心，化解积怨矛盾。

“言为心声，随口一说也可能使战

友感情出现裂痕……”讨论交流中，大

家畅所欲言，纷纷表示要注意平时的言

行举止，防止无心之言、无意之举给战

友造成心理阴影。在这个过程中，不仅

陈梓淇的心结被解开了，其他几名同志

之间的矛盾也得以化解。我相信，只要

营造好互相帮助扶持、携手奋斗拼搏、

真诚理解包容的内部氛围，大家就一定

能收获融洽和谐的真挚情谊。

（胡亚楠、张 震整理）

别让“随口一说”伤了战友情
■海军陆战队某旅警卫勤务连指导员 代传旺

前段时间，第 71 集团军某旅三营教

导员王俊海下基层开展工作调研，在此

过程中，装步五连四班的一场班务会引

起了他的注意。

此次班务会由班长小李主持。从会

议开始，小李便滔滔不绝、口若悬河，除

了传达上级指示外，又从学习训练说到

公差勤务、从内务卫生讲到个人养成，讲

了近 1 个小时才结束。班内其他同志作

为听众全程坐而不语，似乎对此习以为

常。会后，王俊海询问一名战士有何感

受，这名战士无奈地摇了摇头。

王俊海针对班务会组织情况在全营

展开摸底调查，发现类似情况并不鲜见。

不少班长觉得班务会的作用就是传达上

级精神，只要自己讲清楚，班里同志听明

白、落实好就行，会上不需要交流讨论；也

有部分战士存在思想误区，认为开班务会

就是班长的事，自己按要求照做就行，没

有必要发表意见建议。结果，本是气氛热

烈的班务会变成了班长的“一言堂”。

“小小班务会，内里有乾坤。虽是每

周的例行会议，却是大家总结工作、讨论

交流、统一思想的好机会，需要班内人员

人人参与。”王俊海将这一情况上报营党

委。营党委一班人迅速制订相关措施，

按照条令要求，对开好班务会进行规范，

帮助班长熟悉召开会议的基本程序，掌

握组织会议的主要方法。同时，发动战

士畅所欲言，对一周工作进行检查总结。

这天，王俊海决定来一次“回头看”，

随机旁听了两场班务会。与以往不同的

是，如今的班务会不再是班长的“独角

戏”，每名战士都积极发言，查不足、提建

议，现场气氛十分热烈。下士徐学成告

诉王俊海，以开好班务会为牵引，大家的

“主人翁”意识更强了，班里各项工作都

有了很大起色。

班务会不是班长的“一言堂”
■李 政 刘 波

“屈腾达，手枪精度射击，50 环，第

一名！”5 月中旬，第 83 集团军某旅开展

群众性练兵比武活动，随着考核员念

出一项项成绩，二级上士屈腾达脸上

终于有了笑容。这一次，他又拿到了

总评第一名。

屈 腾 达 从 小 就 立 志 成 为 一 名 军

人。来到军营后，初生牛犊不怕虎的

他自信满满，公开宣称一定在结业考

核中拿到第一名，戴上大红花。然而，

新兵连里藏龙卧虎，战友们个个刻苦

训练，虽然屈腾达竭尽全力，但结业考

核时仍以 0.6 的分差位居第二。

屈腾达大失所望，深感脸上无光，

一 声 不 吭 回 到 宿 舍 ，但 心 里 并 不 服

输。他暗下决心，认真对待下连后的

各种比武考核，一定要拿个个人第一

证明自己。

然而，命运似乎故意在与屈腾达

开玩笑。

2016 年，屈腾达随队参加“中部铁

拳·勇士”比武竞赛，虽然所在侦察班

组最终摘得桂冠，但他与个人单项课

目第一名失之交臂。

两年后，屈腾达出战“特战奇兵-

2018”比武射击对抗赛。他一路过关斩

将，却在决赛时被意外杀出的一匹“黑

马”打败，位列第二。

2019 年，屈腾达再战“特战奇兵-

2019”比武射击对抗赛，虽拼尽全力，又

一次与第一名擦肩而过。

屡战屡败、屡败屡战，屈腾达始终

与个人冠军无缘。时间长了，他嘴上

打趣说自己是“稳居第二”，但那颗誓

夺第一的心依然强劲跳动，“要当就当

最棒的兵”成为他的奋斗目标。

2020 年 5 月，机会再次来临。全旅

组织特战尖兵比武，屈腾达通过层层

选拔拿到了入场券。为了赢得桂冠，

他在备战期间每天早起 2 小时跑步练

耐力，加重 20 公斤深蹲练腿力，据枪半

小时瞄准练定力……在跑烂 2 双作战

靴、体重掉了几公斤后，收获胜利的时

刻终于到来。比武当天，烈日高悬，屈

腾达全副武装，目光坚定，奋勇拼搏，

以绝对优势夺得自己军旅生涯的首个

个人冠军。

此后，屈腾达像武林高手打通了

任督二脉一样，变得一发不可收。旅

里组织的大小比武，只要他参加，冠军

从未旁落。去年，在旅创破纪录全能

尖子比武中，他再次夺得体技能连贯

作业综合成绩第一名。

因为夺得的个人第一越来越多，

有战友对他说：“你不能再说自己‘稳

居第二’了，名不副实啊。”屈腾达却不

以为意：“这个称呼不仅提醒我人外有

人、天外有天，更让我牢记那些拼搏的

日子。多年夺冠失利，只能说自己还

不 够 出 色 。 而 要 一 直 保 持 争 冠 的 实

力，就必须以‘坐二望一’的心态继续

努力，不断突破自己。”

一句话颁奖辞：坚定信念、永不言

弃。在屈腾达眼里，“第二”不是难以

打破的“魔咒”，而是不断前行的动力。

屡败屡战终夺冠
■刘 涞 黄博晟 张泽武

5 月 中 旬 ，苏 南 腹 地 烟 雨 蒙 蒙 ，

随 着 一 阵 急 促 的 警 报 声 响 彻 营 区 ，

第 72 集团军某旅一场全员全装战备

演 练 拉 开 帷 幕 。 记 者 在 现 场 看 到 ，

数 百 辆 战 车 有 序 出 库 ，按 作 战 编 队

从 营 区 各 条 道 路 鱼 贯 而 出 ，向 预 定

地域快速挺进。

“部队快速出动、通行顺畅，是向

战聚焦改建营区带来的喜人成果。”该

旅领导介绍，如今营区每条道路都能

供坦克行驶，新建营房的每条楼梯楼

道都能容纳多名全副武装的战士并排

行走。

“ 以 前 营 区 绿 化 率 高 ，居 住 环 境

好，却与备战打仗要求存在很多不相

适应的地方。”该旅军需营房科科长张

群回忆说，去年初的一天，上级命令该

旅全员全装紧急出动，规定时间比以

往大幅缩短。由于从车场到营门只有

一条战备通道，多台坦克发生拥堵，迟

滞了行军速度。无奈之下，旅领导只

能下令利用营区道路同步开进。一阵

轰鸣过后，营区道路的路肩、路边花坛

和植被均遭到破坏。

事 后 复 盘 ，深 挖 影 响 紧 急 出 动

的 问 题 ，官 兵 纷 纷 反 映 ：营 区 内 道

路 狭 窄 、转 弯 较 多 ，不 利 于 大 型 装 备

快 速 通 过 ；部 分 老 旧 营 房 楼 梯 太 窄 ，

上下楼只能呈纵队行进，容易发生拥

挤……

“制约战斗力的事，一刻也不能耽

搁，必须想方设法尽快解决。”在上级

机关的指导下，该旅紧贴战备需求展

开营区翻新改造。一方面，移除所有

影响坦克出动的花坛树木，把两条双

向车道合并成一条道路，并铲平上下

坡，加固路基，减少弯道；另一方面，拓

宽新建营房的楼梯和过道，并调整优

化了库室设置和战备物资存放。

经过一番改建，如今漫步该旅营

区，记者发现花草树木变少了，但道路

明显变宽了，其中不少道路不再追求

横平竖直，而是带有一定的弧度，且画

上了路线标识，方便装备车辆出库后

快速编队、快速通行。不仅如此，新建

营 房 的 楼 梯 和 过 道 也 比 原 来 宽 了 一

倍，官兵携枪带弹在楼内行动更自如，

速度也更快。张群告诉记者，以前的

营区建设生活化、景观化有余，而考虑

战备不足，须知营区也是战场的一部

分，营区建设必须贯彻战斗力标准，落

实备战打仗要求。

“既要锻造打仗型部队，也要建好

打仗型营区。”该旅领导告诉记者，除

道 路 、营 房 改 造 外 ，他 们 还 从 内 部 挖

潜，对整个营区进行了重新规划，利用

闲置空地修建了合成营军事训练专修

室 、小 特 兵 种 训 练 场 、连 排 战 术 训 练

场，实现了基础训练不出营区、连排战

术训练扩容升级。
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现代战争，已经没有绝对意义上

的前线后方。从这个意义上说，部队

也不存在泾渭分明的营区和战场。一

段时间以来，有些单位的营区建设，过

度追求公园化、宾馆化、景观化，水榭

亭台有之、鲜花绿树有之、假山奇石有

之，而训练场地却空间局促、训练设施

也数量不足。大家在潜意识里认为营

区就是生活的地方，与备战打仗关系

不大。

须知随着现代战争样式的演进，

营区已成为战场的一部分。在这里，

一名军人不但要淬炼打仗意识、提升

军事素质、养成过硬作风，还要随时准

备上战场，即从哨声吹响、命令下达的

那一刻起，就能迅速拿起武器、发动车

辆、投入战斗。理解了这一点，就会明

白为什么条令里把“利于战备”放在内

务设置要求的第一条。

“一年三百六十日，多是横戈马上

行。”这句诗写的是军人群体，也是军

营 生 活 。 军 人“ 练 为 战 ”，营 区 就 要

“建为战”。营区建设绝不能丢了“硝

烟味”，让“花花草草”绊住火炮战车，

让“ 通 幽 曲 径 ”影 响 出 动 效 率 。 只 有

一 砖 一 瓦 、一 楼 一 舍 、一 路 一 院 都 符

合 战 备 要 求 ，各 项 管 理 制 度 都 贯 彻

“ 先 保 战 备 、再 保 生 活 ”的 理 念 ，才 能

建设好打仗型营区，为部队战斗力建

设提质增效。

营区也是战场的一部分
■徐 雯

小 咖 秀

Mark军营

5月上旬，新疆军区某红军团组织综合战术演练，锤炼提高步兵分队实战能力。图为官兵们正在搜索前进。

张 立摄

刘雄港绘


